



## DIARIO DE TORTOSA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS

EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración  
Moncada, 13

Precio de suscripción  
1 peseta al mes

Toda la correspondencia  
al Director.

Año X

Jueves 7 de Junio de 1900

N.º 2688

### La libertad del socialismo

Hace pocos días hacia en Barcelona el R. P. Oliver, una conferencia sobre Juana de Arco, en la Catedral.

Durante la ceremonia, muchos individuos, entre los que había concejales socialistas, han querido penetrar en la Catedral por la puerta de la torre y en vano agitaron furiosamente las campanas; fueron invitados por un gendarme á tomar las de Villadiego.

—Es un edificio municipal, es público, tenemos derecho de entrar, gritaron los socialistas.

—Es posible, replicó el gendarme pero no es ahora tiempo de discutir; os ruego que toméis la retirada si no queréis obligarme á denunciaros.

Y los agitadores de campanas se retiraron ante esta intimación.

¿Para qué ir al Africa, el que tenga ansias de ver salvajes? Haga una visita más allá de los Pirineos en la «cultura» Francia, y los socialistas y masones y judíos le trasladarán, sin salir de Francia, al centro del Africa.

Un aplauso al gendarme francés. Si acontece eso en España se suspende la función «por razón de orden público»... Sinó, que lo digan Cádiz, Castellón y Vinaroz...

Un aplauso á Silvela y al piísimo Pidal y demás devotos y compadres del liberalismo...

### Perfiles y borrones

Ayer les hablaba á ustedes de un Nogales «croniqueur», y hoy les diré algo del mismo literato considerándole como reporter, porque así se nos presenta en «El Herald».

Ya se sabe lo que es el reportismo de nuestros días; ya se sabe que ese arte consiste principalmente en amontonar datos, confundir sucesos, estirar hechos y componer, si á mano viene, buñuelos periodísticos.

Y esa es la escuela que sigue el «talentoso» Nogales.

Para contarnos este buen señor que visitó al célebre Perez Galdós, el autor de los «Episodios», nos endilga cada ídem que es necesario taparse las narices y cerrar los ojos.

Como no estuve nunca en Madrid no sé hácia qué parte «cae» la vivienda de D Benito, pero se me figura que para «arribar», á ella no será necesario «hacer el recorrido», que hizo Nogales... suponiendo que sea verdad lo que en el diario de Canalejas nos «enseña».

Con decirles á ustedes que el trabajo del «cronista», andaluz es toda una «Guía de la villa y corte», está dicho todo.

No seré yo quien siga ese trayecto, no.

Sólo me fijaré en uno de los episodios para que sirva de panegírico de Pepe Nogales.

«Bajé—dice—hasta el salón del Prado; subí por la calle de Alcalá, henchida de gente y de ruido; llegué al gran mentidero de la villa, asilo de tanto hidalgo de industria, y en compañía de unas cuantas docenas de ciudadanos, metido en un tranvía del antiguo régimen, comencé á padecer la áspera ascensión por la calle de la Montera. El ganado resbalaba, el coche pedía el desgrace con refunfufos de muerte, el conductor blasfemaba...

Por último, descarrilamos. Los defensores del sistema viejo ponen de su parte lo pintoresco. Efectivamente, nada tan pintoresco como estos mayoriales blasfemos, estas mulas hediondas, estos coches resentidos del costillar, estos saltos del carril y estas paradas en plena calle que lo convierten á uno en espectáculo.»

Efectivamente, nada tan «infinito», como los «infinitos», cronistas que se meten á hablar de lo que no entienden.

Calle usted, por Dios, hombre, calle usted por Dios.

Hay cosas que ni aún en broma pueden decirse, y «eso», que usted nos cuenta es simplemente una hediondez, todo lo pintoresco que á usted se le antoje, pero hediondez al fin y al cabo.

Si usted tiene el oífato atrofiado y el estómago «valiente», y el gusto perdido, no por eso debe impunemente exhibir episodios como el que describe en su «crónica», perdonando la frase.

«Eso», cuéteselo á quien quiera, pero del oído á oído y no lo publique, porque apesta, corrompe, mancha...

Máximo.

### Nuevo triunfo católico

Los católicos han alcanzado otra victoria en Bélgica, con motivo de las elecciones provinciales celebradas el día 3.

De las nueve provincias que componen el Estado, han tenido mayoría en seis, teniendo en las tres restantes una respetable minoría.

### Las cosechas del trigo

Las últimas noticias acusan resultados deplorables para la próxima co-

secha de trigo en Europa. En este asunto, tan importante para la alimentación, se ocupan los gobiernos y las revistas extranjeras.

El ministro de Agricultura de Francia declaró en el Senado que la cosecha se presenta mal, debido á los frios de los meses de marzo y abril. Según sus cálculos, no excederá de 105 millones de hectolitros.

Por su parte, Sagnier, escritor de gran competencia en la materia supone que será la cosecha inferior á las últimas en 20 millones de hectolitros, y que el alza en el precio del trigo producirá otra fuerza en el ruso y norteamericano.

En todas las cosechas de Europa se observa igual depresión.

En contra de este resultado, los Estados Unidos ofrecen otro más halagüeño, aunque no podrá contrarrestar el que se obtenga en Europa.

### Tren relámpago

Los periódicos ingleses dedican estos días gran espacio de sus columnas á describir el nuevo proyecto de ferrocarril eléctrico que unirá á Liverpool con Manchester. Estas dos grandes ciudades distan una de otra 52 kilómetros, y el tren invertirá sólo de dieciocho á veinte minutos en el recorrido, lo que representa una velocidad de 40 metros por segundo, ó 240 kilómetros por hora.

La vía se construirá en línea recta, y no tendrá estaciones intermedias ni pasos á nivel.

Estos verdaderos trenes relámpagos constarán de un solo vagón automotor, y se sucederán con intervalos de pocos minutos. Para evitar que se alcancen en el camino esos proyectiles, se han adoptado precauciones especiales, aparte de dotarles de potentes frenos.

Los carruajes tendrán la forma de una enorme flecha afilada en sus extremos y diez ó doce veces más largos que anchos, á fin de reducir á la más

última estación la resistencia del

La vía constará de tres rails: el del centro, más elevado, servirá de con-

Para mantener constantemente la prodigiosa velocidad de 240 kilóme-

El movimiento comercial que existe entre Liverpool y Manchester asegura

Del Transvaal

Paris, 6. De la guerra

Comunican de Londres que el War Office ha recibido noticias de la guerra diciendo que los ingleses

También consigna el telegrama que en diferentes puntos del Africa del Sur han ocurrido 52 defunciones de la peste.

Un batallón prisionero

Lord Roberts ha telegrafiado que el 31 de Mayo, en un combate librado cerca de Lindley, cayó prisionero de los boers el batallón de la yeomanry que se componía de 450 hombres.

En auxilio de dicho batallón salió lord Methuen, pero llegó tarde para librarle.

El "Daily Express" dice que los ingleses fueron rechazados por los boers en Booyens y Modderfontein, dejando en poder del enemigo 700 prisioneros.

Los delegados boers

Comunican de Washington que los delegados boers llegaron á Chicago en el momento en que voceaban por las calles la rendición de Pretoria.

M. Fisches declaró que no por esto dejaría de continuar la lucha.

M. Wessets, otro de los delegados, dijo que la resistencia será grande, que sus compatriotas lucharán como los filipinos, y conseguirán la independencia de su territorio, pues no dejarán de ocurrir complicaciones internacionales como la de China.

De Pretoria

Dicen de Pretoria que el general Botha ha declarado que no pensaba hacer gran resistencia, y que cree se respetará á las mujeres y á los niños.

VARIEDADES

Pensamientos

Quiere ser buen orador, aprende el arte de la pronunciación y de la elocuencia, leyendo los discursos de Demóstenes.

El orador que quiere hacer llorar á las gentes es preciso que él lllore antes, como lo ha ía Horacio.

La miseria, en este mundo, más terrible y lamentable, es la que está entre paredes, no la que anda por las calles.

Los castigos efectivos al niño desmemoriado, tras de ser una crueldad, no es fácil que le hagan sabio.

Retabds.

Un joven que se las echa de ingenioso, decia en una tertulia: No se casan más que los estúpidos.

No es cierto —le contesta una señorita— porque de ser verdad eso hace ya mucho que estaría usted casado.

¡Qué aire tan triste tienen los niños de usted.

—Cuestión de carácter, señora... Por más que los zurro, no los veo nunca alegres.

Charada



Jeroglífico



Frase hecha



\*\*\*

Soluciones á los pasatiempos del día 1.º Charada: Romances. Frase hecha: La muerte en los labios.

NOTICIAS BREVES

A consecuencia de haber sido mordido por un perro, ha fallecido en Granada un niño de 10 años de edad, muriendo después de sufrir horribles dolores y fuertes convulsiones y mordeído á las manos y los brazos. Toda precaución contra los perros será poca, pues los efectos de sus mordeduras son terribles.

¡Esos rotativos! El Sr. D. Francisco de Masenero Romanos, hijo mayor del ilustre cronista de la villa de Madrid, y á quien extendió el lunes certificado de defunción un periódico de la mañana, goza afortunadamente de excelente salud.

Telegrafian de Daimiel que son muy frecuentes las tormentas. Ayer murió una mujer á quien alcanzó una chispa eléctrica.

Telegrafian de la Habana que hay en aquella capital más de 800 leprosos. Trátase de convertir en hospital para los mencionados enfermos una isla que existe en la parte Sur de Cuba, en la que podrán permanecer convenientemente aislados.

Ha desaparecido la peste bubónica de la República Argentina.

Dícese que un joven guipuzcoano ha inventado un aparato para impedir que los ladrones se apoderen de los objetos expuestos en los escaparates, pues al romperse el cristal, húndense al mismo tiempo las vitrinas.

En Bruselas y principalmente en Amberes ha caído una nube de insectos parecidos á las libélulas. Las gentes tuvieron que cubrirse el rostro con las manos, huyendo despavoridas.

La prensa de París continúa apasionando los ánimos por lo de las corridas de toros. Este asunto se tratará probablemente en las Cámaras. Créese que el gobierno acordará la prohibición de las corridas de toros en las plazas de los alrededores de París. Algunos periódicos se sirven de este asunto para dirigir insultos á España.

En Gante (Bélgica) han ocurrido desórdenes y tumultos graves. Un grupo de 30 obreros pnelguistas obligó á abandonar el trabajo á otros obreros. Quisieron resistir éstos y entonces hubo tiros, patos y pedradas, resultando un muerto, varios heridos y gran número de contusos.

Parece que está ya acordada una combinación de gobernadores militares, cuyo origen parece ser el relevo por motivos de salud de un general de división.

D. Federico Balart ha aceptado la dirección artística del teatro Español.

En las costas de Menorca ha naufragado un vapor procedente de Catania que llevaba un cargamento de habas para Cataluña.

Han llegado á Pekin varios jefes y oficiales de ejército europeos.

Un periódico militar reacionario una reunión de jefes de ejército recientemente celebrada con la instancia de retiro presentada por un compañero suyo.

La situación se agrava. Se sabe que desde hace días una columna de

muchos miles de marroquíes salió al campo con ánimo de atacar simultáneamente Cuba Duvayer, Djavan-Eddar é Igli. Aparentadamente han sido reforzadas las guarniciones de estas plazas.

Ha desaparecido la peste bubónica en Buenos Aires.

En Almería un incendio ha destruido el café de Mendez Núñez. Cálculase en 8.000 duros los pérdidas.

De Manila telegrafía el general Jaramillo, que ha salido el vapor «Isa de Luzón», con 9 jefes y oficiales y 230 soldados.

El jurado de la sección de Bellas Artes, de París, ha concedido al pintor valenciano D. Joaquín Sorolla, la única medalla de honor que han obtenido en el gran certamen internacional los artistas del arte pictórico.

Bolsa de Madrid. 6, 4'25 tard. Interior 71'20; Fin mes 71'35; Amortizable 78 50; Aduanas 103'00; Cubas viejas 84'00; Cubas nuevas 70 70; Filipinas 88 65; Cambios París 26'70; Cambios Londres 31'50

CRONICA

Según vemos en la prensa de Granada, el fervoroso católico y rico propietario D. Victoriano Manzanares denunció al Juzgado á un individuo que blasfemó á su presencia en la vía pública.

El blasfemo fué debidamente castigado.

Tomen nota esos católicos blanduchos que todo lo ponen en manos de los alcaldes ó de los patronos, esperando que ellos castiguen á sus respectivos gobernados ó dependientes.

Más celo é interés en castigar á los blasfemos se tomarían las autoridades, si los católicos todos al oír una blasfemia imitásemos á nuestro hermano de Granada.

En Barcelona ha fallecido, víctima de una pulmonía, el Teniente de Infantería D. Salvador López Merino, esposo de nuestra paisana D.ª Isabel Huerta.—R. I. P.

Nuestro pésame á su familia.

El distinguido pintor, nuestro paisano don José M.ª Marqués, expondrá próximamente un precioso paisaje, que es una nueva muestra de las condiciones de delicada inspiración y finísima pincelada que tanto le caracterizan. El paisaje á que nos referimos, está ejecutado con gran simplificación de líneas, pero con profundo estudio de los tonos como se ve en la deliciosa transparencia del estanco que le sirve de motivo y en la exquisita gradación de las tonalidades verdes y de las arboledas y prados. Este paisaje, que es quizá el mejor que ha pintado hasta ahora el señor Marqués, recuerda por su brillante luz como plateada, las obras de los holandeses, y aún la naturaleza de aquel país, que el autor ha estudiado concienzudamente.

La obra será expuesta en Barcelona.

Se hallan vacantes las plazas de secretario y depositario de fondos mu-

municipales del Ayuntamiento de Caspe.

Ayer regresó á Tarragona el señor gobernador civil, procedente de Madrid, cargándose inmediatamente del mando de la provincia.

El jueves pasado, fiesta de Nuestra Señora del Amor Hermoso, se celebró en el Puerto de Santa María el matrimonio de D. José María Nocedal con la señorita doña María Rufina Vergara y Gordon, hija de nuestros queridísimos amigos D. José Joaquín y doña Margarita, y nieta de D. Bartolomé Vergara, que todavía vive en la memoria de cuantos conocieron sus grandes virtudes y buenas obras.

Se casaron en el camarín de la Virgen Santísima, Patrona del Puerto, a los pies de la antigua y milagrosa imagen tan venerada y querida tantos siglos y de tantas generaciones, y se velaron en la hermosa capilla, bellísimamente adornada de flores y luces y preciosos ornamentos. Bandijo el matrimonio y dijo la Misa, por delegación del señor Párroco, presente al acto, R. P. Fray M. de Castro del Río, Guardián del convento de Capuchinos de Sanlúcar de Barrameda. Fue madrina la señora doña Josefa Dolz de Gordon, viuda de nuestro inolvidable é integuerrimo amigo don Alejandro, y abuela materna de la novia, y padrino D. Ramón Nocedal.

Vestía la novia el elegante traje blanco, y realizaba su belleza la encantadora modestia, que es una de las muchas virtudes que la adornan.

La numerosa concurrencia que asistió á la boda, exclusivamente se componía de las familias de Vergara y Gordon, y de algunos amigos de la mayor intimidad y confianza. Después de la ceremonia se sirvió en casa de los Sres. de Vergara un espléndido almuerzo, y al final repartieron los novios á los convidados el tradicional bizcocho nupcial.

Por la tarde salieron los novios para Sevilla, desde donde irán á Granada á visitar á su hermano Joaquín, de la Compañía de Jesús. Luego irán á Valencia, donde fijarán su residencia, en la casa que allí tienen los Sres. de Nocedal.

Deseamos á los novios todo linaje de felicidades temporales y eternas. (El Siglo Futuro)

Se alquila

el espacioso almacén que posee en su huerto, situado cerca de la estación del ferrocarril, la Sra. Viuda de don Ramón Borrell.

Bazón: calle San Blas, 34, 1.º

Se vende

por defunción de su dueño D. José Pla y Navarrete, el gabinete de dentista, de más de veinte años de existencia, situado en la Plaza de la Constitución, N.º 19.

Se cederá en buenas condiciones, con todo su material é instrumentos en junto.

Informes en la Zafetería de Moraso, Plaza de la Catedral.—Tortosa.

Eminentes médicos de todas partes dicen lo mismo acerca de los resultados que se obtienen con este maravilloso preparado.

Cartilla: Que siempre que he empleado los «Salicatos de bismuto y cerio» del Sr. Vivas Pérez, he podido comprobar sus efectos terapéuticos seguros en todas las afecciones gastro-intestinales que se acompañan de vómito y diarrea, principalmente en las enterocolitis y enteritis de la infancia y en la diarrea senil.

Es preparación bien concebida y de éxito seguro, en los casos en que está indicada.—Lima, Enero 20, 1894.—Dr. L. Avendaño

Director de «La Crónica Médica de Lima», Catedrático adjunto de la Facultad de Medicina, Miembro titular de la Academia Nacional de Medicina, Corresponsal del Circulo Médico-Argentino, Asociado extranjero de la Sociedad Francaise d'Hygiene, etcétera, etc.

Sección Religiosa

Día 8

En la iglesia de San Antonio, á las 7 de la mañana continúan los ejercicios del Mes de Junio consagrado al Corazón de Jesús.

—A las 6 de la tarde, Novenario á San Onofre en la iglesia de San Antonio.

—Solemne Novenario á San Antonio de Padua, en la iglesia del Seminario, á las 6 y 1/2 de la tarde, con sermón por el Rdo. D. Práxedo Villarubias. A las 7 y 1/2 se dice una Misa rezada.

—En la Catedral, después de los Divinos Oficios de la mañana, continúa el Novenario de Pentecostés, ordenado por el Papa.

—Continúa en la iglesia de San Blas, á las siete de la tarde, el Novenario á la Santísima Trinidad.

—Se reza el Santo Rosario, á las 4 y 1/2, en la iglesia de esta invocación.

—Rosario á la Santa Cruz, á las 7 y 1/2 de la tarde.

NOTA AGRÍCOLA

—(ol)—

En vista del viento N. que últimamente ha soplado con bastante fuerza, los payeses apresuran la siega. En general, ha granado mucho. En los terrenos de secano, se puede dar la cosecha como perdida.

\*\*\*

Ha empezado la exportación de albaricoques, fruta primeriza que este año abundará poco en nuestras huertas, por haberse helado la flor de los árboles con motivo de los frios tardíos del año actual.

\*\*\*

Dentro tres ó cuatro días se esperaa con ansia en este mercado los tomates primerizos de la huerta de Tortosa, que ya ha remetido á Barcelona algunas libras procedentes del cultivo en invernadero.

\*\*\*

Se ha dado comienzo á la recolección de la arveja en esta comarca y otros pueblos, siendo muy solicitada este producto que tanto se consume en las ciudades populosas donde es mucha la afición á la crianza de las palomas.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Ayer en la sesión primera se vió en juicio oral una causa calificada de hurto flagrante, del que se estima autor á una vecina de Uldecona.

Según parece, el día 7 de Septiembre del año último, á las siete de la mañana, la procesada cogió de la gatera de una casa vecina la llave de la puerta, la cual abrió, abiendo al plac, de donde se llevó una pequeña cantidad de harina y gachas, valorado en 75 céntimos, y revolvió las ropas, todo lo cual fué visto por unas mujeres, siendo la procesada cogida con el cuerpito del delito.

El fiscal, considerando justificado el hecho de autos, pidió fuese la procesada condenada al pago de 125 pesetas de multa.

El defensor sostuvo sus conclusiones provisionales, insistiendo en que su patrocinada sufrió una equivocación al cojer la llave de la gatera y abrir la puerta, creyendo que era la de su casa, añadiendo respecto á la ocupación de la harina, que ésta le fué entregada por su hija. Dadas estas explicaciones, terminó su informe, pidiendo la libre absolución de su patrocinada.

A los Secretarios de Juzgados

Se ha publicado estos días la cuarta edición de la obra Formularios completos para las primeras diligencias criminales que se instruyen en los Juzgados Municipales, por don Ramón Mestre.

Véndese á DOS PESETAS el ejemplar, en la librería de las herederas de L. Bernis, Obispo Aznar, 6, Tortosa.

En la misma casa, puede adquirirse la obra Formularios para actuaciones civiles en los Juzgados Municipales.

No se sirven pedidos sin hacer el pago previo. Remitas también un sello de 15 céntimos para el franqueo, y si se desea el pliego certificado, 25 céntimos más.

Ambas obras son muy útiles y han alcanzado éxito.

ULTIMAS NOTICIAS

Madrid, 7.

La versión oficiosa del Consejo de ministros dice así:

El señor Villaverde comunicó á sus compañeros interesantes detalles acerca del resultado del empréstito.

Según cálculos, parece que por el prorrateo corresponderá á los subscriptores un 40 por 100 de la participación que solicitaban.

Se trata de la reforma del Consejo de Estado.

El señor Dato comunicó detalles de su proyecto reformando la reglamentación de los teléfonos interurbanos por cuenta del Estado.

Se consideran enlaces de las líneas urbanas con estaciones que se instalen en fábricas ó colonias distantes de las localidades donde exista estación de la red.

El señor Villaverde expuso la conveniencia de reformar el canon establecido con la Arrendataria de cerillas.

El señor Gasset dió cuenta de su proyecto de reforma referente á las tarifas de transportes.

No se habló de política.

París, 6

Se ha inaugurado con gran entusiasmo el Congreso de Obras Católicas.

Se espera con ansiedad la sesión destinada al movimiento anti-masónico, pues se sabe que en poder de la Comisión obran importantes Memorias.

En representación de la Unión Anti-masónica española, tomará parte en la discusión un vocal de la Comisión ejecutiva del Consejo Nacional de dicha Unión.

Según telegrafía el general Roberts, en las entradas de algunas minas se han visto fijados bandos de Kruger amenazando castigar severamente á cuantos destruyan las explotaciones del subsuelo.

Rafael Mestre Cirujano-Dentista

CALLE DEL ANGEL (casa Franquet)

TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos á la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Extracciones sin dolor con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muela sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata, cañuchonc, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por el limitado de sus precios.

Nota. Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Calle del Angel (casa Franquet), TORTOSA

Rafael Tutó Médico-Oculista

Antiguo Médico-Ayudante del doctor M. Menacho, Pensionado de la Clínica Oftalmológica de la Casa Provincial de Maternidad y Expositos de Barcelona.

Consulta particular

Por la mañana de 10 á 1 (días festivos de 9 á 11). Por la tarde de 3 á 5.

Consulta gratuita para los pobres

Por la mañana á las 8 (todos los días) habitaciones y asistencia para operados.

Tortosa, Calle Moncada, 7 Pral.

AVISO

Como diariamente acuden á esta ciudad, ordinarios y particulares de los pueblos comarcanos, aplicamos á nuestros suscriptores aprovechen esta conjuntura para renovar la suscripción y en particular satisfacer los atrasos que adeudan á esta Administración.

Imprenta de «El Estandarte Católico»

Invitación para participar a la próxima

# GRAN LOTERÍA DE DINERO

## 500.000

Marcos

Ó APROXIMADAMENTE

## PESETAS 800.000

Como premio mayor pueden ganar en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
2	Premios á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
1	Premio á M.	60000
1	Premio á M.	55000
2	Premios á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
2	Premios á M.	20000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
106	Premios á M.	3000
206	Premios á M.	2000
812	Premios á M.	1000
1518	Premios á M.	400
36952	Premios á M.	155
19490	Premios á M.	300, 200.
134, 104, 100,		73, 45, 21

Para orientarse se en via gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa

**MARCOS 11,764,525**

Ó APROXIMADAMENTE

**Pesetas 19,000,000.**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de **Marcos 50,000**, de la segunda, **55,000**, asciende en la tercera á **60,000**, en la cuarta á **65,000**, en la quinta á **70,000**, en la sexta á **75,000** y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar **500,000** especialmente **300,000** **200,000** **Marcos** etc.

La casa *infrascrita* invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase consta:

- 1 Billete original, entero: Pesetas 10.
- 1 Billete original, medio: Pesetas 5.-

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no conveniría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido nos será restituido. Los pedidos de ben remitirnoslos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

14 de Junio de 1900

(fecha del sorteo)

**VALENTIN Y COMPAÑIA  
HAMBURGO  
(ALEMANIA)**

## ¡DE INTERES GENERAL!

### AGUA abundante y potable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesanos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

**Sres. Barberá y Compañía**

Plaza de San Juan, 18.—Tortosa

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

## SANDALO PIZA

**MIL PESETAS**

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejor que las del doctor Piza de Barcelona, y que suran más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premio con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veintitantos años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo sus ventajas sobre todas sus similares. - Franco al recibir. - Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pílo, 6. Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

Pedia Sándalo Piza - Desconada de imitaciones.

# MANUEL CLIMENT

**Calle del Angel, 10.-Tortosa**

En este establecimiento encontrarán sus favorecedores relojes de todas clases y precios.

En plata los hay de las acreditadas marcas *Fleury*. - *Jeanrol*. - *Norcisse*.

En los relojes de acero tan de moda hoy día, llamados *Re-koff*, la variedad es muy mayor por que se presta a forma de las cajas y diferentes dibujos de las esferas. De estos los hay / *el más útil* reloj elegante y máquina muy fina. - *Insuperable*. - *L. D.* - *A áximum F. D.* - *Bicicleta*. - *Bellona* y otros.

**No comprar sin visitar este establecimiento**

**Máquinas para coser y hacer medias y calcetines**  
**Angel. 10. - TORTOSA**

## Coronilla de desagravios al Corazón de Jesús Sacramentado

Para repartirse en el templo á los fieles, se ha impreso en elegante hojita esta antigua Coronilla, que es la que se practica en la iglesia de San Juan de Tortosa, desde el año 32, la cual fué proporcionada por un Padre Jesuita que estableció allí la Pia Unión del S. C. de J. Se vende en esta imprenta á 4 reales el 100; si ha de mandarse por correo debe añadirse el importe del franqueo.